

ACTA 1/17 REUNION REGIONAL NEADEL CONSEJO FEDERAL AGROPECUARIO(1/17).PROVINCIA DE MISIONES,4 Y 5 DE MAYO DE 2017.

El día 4 de mayo de 2017, en la Ciudad de Posadas, Provincia de Misiones, inicia la Primera Reunión de la Comisión Regional NEA del Consejo Federal Agropecuario 2017, presidida por el Señor Ministro del Agro y la Producción Ing. José Luis Garay de la Provincia de Misiones, y con la asistencia de los Señores Ministros de Corrientes Ing. Jorge Vara, Ministro de la provincia de Chaco Ing. Agr. Gabriel Adolfo Tortarolo, Ministro de Producción y Ambiente de Formosa Dr. Raúl Quintana, el Secretario de Producción Primaria del Ministerio de la Producción de Entre Ríos Ing. Martín Barbieri. Por el Ministerio de Agroindustria de la Nación participó el Secretario de Coordinación y Desarrollo Territorial Dr. Santiago Hardie, y funcionarios de dicho Ministerio y de los Ministerios provinciales, según consta en Anexo I.

1. BIENVENIDA Y PRESENTACIONES DE LOS PARTICIPANTES

PALABRAS DE BIENVENIDA DEL SEÑOR MINISTRO DEL AGRO Y LA PRODUCCIÓN ING. JOSÉ LUIS GARAY

El Señor Ministro agradece la presencia de todos y les brinda una cordial bienvenida a la primera Reunión de la COMISIÓN REGIONAL NEA 2017 del CFA (1/17) augurando una provechosa reunión y destaca la importancia para la provincia de contar con la presencia de las autoridades de las provincias del NEA y de las autoridades nacionales y tener un espacio de trabajo en conjunto. El Ministro destaca el trabajo del Taller de Suelos realizada durante la jornada, considerando que ha sido un encuentro muy provechoso, con la participación de expertos de las provincias y de la nación.

PARTICIPACIÓN DEL VICE GOBERNADOR DE LA PROVINCIA DE MISIONES

En la apertura oficial con la presencia del Vice Gobernador Dr. Oscar Herrera Aguad, el Ministro del Agro y la Producción de la Provincia de Misiones hace la apertura oficial de la Comisión Regional del NEA destacando la importancia del CFA y especialmente de las Comisiones Regionales que trabajan sobre aspectos específicos de las regiones. El Vice Gobernador de la Provincia de Misiones Dr. Oscar Herrera Aguad, dirige unas palabras a las autoridades y a todos los participantes, destacando la labor del CFA y de la disponibilidad de las autoridades nacionales para desplazarse y para atender la problemática de todas y cada una de las provincias de la región. A continuación el Secretario Hardie resalta la importancia de la Comisión Regional NEA lo cual se expresa en la alta participación de los Ministros del NEA. Resalta asimismo el trabajo por cadena de valor que fue indicado por los Ministros reunidos en el CFA por Resolución 8/2016.

2. PRESENTACION CONCLUSIONES. PLAN NACIONAL DE SUELOS AGROPECUARIOS (PNS) – OBSERVATORIO NACIONAL DE SUELOS Plan de Acción 2017.

El Subsecretario de Agricultura de la Nación Ing. Luis Urriza destaca el marco del Observatorio de Suelos que está llevando a cabo el Ministerio de Agroindustria de la Nación, para lograr una coordinación nacional en la materia. Dentro de dicho marco se realizó el Taller de Suelos.

A continuación el Ing. Jaime Ledesma del Ministerio del Agro y la Producción de Misiones destacó la importancia que la convocatoria del Taller de Suelos tuvo en la región. Luego presentó una breve síntesis de los resultados de la jornada, durante la cual los representantes provinciales identificaron los principales problemas de suelos en las provincias, tanto los existentes como los emergentes, destacando los impactos derivados de los marcos normativos. Se identificaron los problemas comunes que las distintas provincias sufren, las principales producciones afectadas y las respectivas necesidades.

El Ministro de Misiones destaca el trabajo técnico realizado y resalta el diagnóstico al cual se ha arribado. Asimismo considera que para implementar el Plan de trabajo y lograr los objetivos propuestos se requieren recursos técnicos calificados y recursos económicos para concretarlo.

El Ministro de Corrientes por su parte se refiere al diagnóstico y las acciones realizadas en su provincia, y destaca que se ha estado trabajando con el INTA, que se ha avanzado mucho y que no se ha avanzado más porque se llegó al límite de la capacidad operativa. Apoya avanzar conjuntamente en la problemática de los suelos. La provincia de Corrientes está terminando gran parte del trabajo iniciado hace ocho años, y están trabajando en la difusión y capacitación. Apoya asimismo encarar un trabajo regional respecto al tema suelos.

Asimismo el Secretario de Producción Primaria del Ministerio de Producción de Entre Ríos Ing. Martín Barbieri explica los trabajos en curso en la provincia, y apoya la búsqueda de una solución para la región del NEA.

El Ministro de la Provincia del Chaco interviene y aclara que la misma ha sido una provincia pionera en acciones tendientes al cuidado del suelo, en convenio con el INTA y las Universidades, encaradas desde el inicio desde el punto de vista del ordenamiento territorial.

El Subsecretario Ing. Urriza refuerza el concepto del ordenamiento territorial en materia de suelos productivos. Identifica cuáles son los mecanismos priorizados por la Nación para incrementar los estándares y atacar la problemática de la degradación: Metas de monitoreo (muestreos) Sitios Piloto, y Buenas Prácticas para Suelos Productivos.

Los funcionarios del Ministerio de Agroindustria de la nación informan que el 7 de julio es el día nacional de la Conservación de Suelos, y que se presentará en el Congreso Nacional el Observatorio de Suelos y un resumen del Plan de Trabajos que será el resultado de unificar los talleres regionales y confeccionar un documento final que contemple acciones de corto, mediano y largo plazo.

3. PRODUCCIONES REGIONALES: EN CUMPLIMIENTO RESOLUCIÓN 8 DEL CFA:

Tal cual lo dispuesto por los Señores Ministros reunidos en el CFA el 25 de agosto de 2016, Resolución 8/16, se inició el trabajo por las cadenas de valor identificadas como prioritarias para la región del NEA:

3.a. CULTIVOS EXTENSIVOS

El Subsecretario Urriza actualiza la información respecto de los avances en materia de esfuerzos fiscales a través del FONDAGRO: Plan sanitario, reintegro a las exportaciones, reintegro a productores de soja de las provincias del Plan Belgrano.

Respecto a la implementación de los reintegros a la soja, el Subsecretario explica cómo será el sistema y cómo se ingresa a dicho Sistema a través de la página web del Ministerio de Agroindustria.

El Ministro del Chaco plantea la preocupación respecto a que el incentivo no es significativo para los productores de dicha provincia por los costos implicados y la distancia al puerto. El Subsecretario y el Secretario Hardie explican el contexto, las herramientas disponibles y las limitaciones de los recursos con los que se cuenta.

El Subsecretario refiere luego a las proyecciones nacionales de agricultura extensiva nacional (considerando trigo, maíz y soja) que prevé un aumento de la producción para el año 2020 y plantea que sería importante contar con el detalle de las proyecciones (escenario deseable) de los cultivos extensivos en cada una de las provincias del NEA.

El representante de Entre Ríos destaca las acciones en curso para incrementar la producción de cultivos extensivos que se están llevando a cabo en su provincia, con especial énfasis en el cultivo de maíz.

El Ministro del Chaco hace referencia al incremento de las producciones extensivas vs los costos de flete, a la prioridad que le asigna la provincia al incremento de la producción de algodón y destaca el eficiente y comprensivo sistema de relevamiento que tienen en la provincia.

3.b. CADENA DE CITRICOS: Introducción General Subsecretario de Agricultura Luis Urriza

Para introducir el trabajo técnico el Subsecretario Urriza explica cómo se ha encarado el trabajo del FODA de la cadena de los cítricos. A continuación el licenciado Iturriza realiza la presentación del documento de trabajo "FODA de las cadenas de valor: Presentación de la cadena de valor de los Cítricos", la cual fue

LB

preparada en base a trabajos previos realizados por las provincias de la región y que deberán ser actualizadas por cada uno de los equipos técnicos de las respectivas provincias.

Análisis y consideración Sres. Ministros

Respecto a las oportunidades identificadas, el representante de Entre Ríos apunta que sería una oportunidad aprovechar el viento de cola de la apertura de limones al mercado de EEUU.

Respecto a las amenazas, el Ministro de la provincia de Corrientes identifica la importancia de la restricción que implica el elevado arancel que la UE impone a las exportaciones argentinas.

El representante de Entre Ríos sugirió agregar otras actividades productivas a las forestales identificadas como amenazas.

El Ministro de Corrientes destaca respecto al análisis de las fortalezas, que en las regiones de producción de la cadena citrícola hay una cadena altamente profesionalizada e integrada, con un recurso humano con alto conocimiento y muy capacitada en la cadena, lo cual debería incluirse como fortaleza.

El Subsecretario Urriza sugiere incorporarlo expresamente como fortaleza, pero identificando como desafío extender dicha fortaleza a toda la cadena.

Respecto al análisis de las debilidades, representante de la provincia de Misiones acota que las unidades productivas son muy pequeños, faltando los recursos para incorporar recursos técnicos. El Secretario de Entre Ríos cuestiona la identificación de la escasez de mano de obra capacitada como debilidad. Al respecto el Ministro de Corrientes explica que en su provincia este fenómeno se da en algunas zonas. Sugiere que la capacitación en todos los eslabones debe estar, sin que ello implique que este identificado como debilidad.

En materia de falta de competitividad reflexiona respecto a cómo separar los problemas endógenos de la cadena con las cuestiones macro de la economía.

El representante de Entre Ríos hace referencia a la identificación de escasez de mano de obra capacitada, debiendo hacer hincapié en capacitación de los que toman decisiones. Otro representante de la provincia de Misiones refiere a la identificación de baja de competitividad. Respecto a fortalezas debe enfocarse el mercado de Brasil y de EEUU para cítricos dulces.

En base a los aportes se sugiere identificar la competitividad desagregando lo intrínseco de la cadena productiva y cuestiones macroeconómicas, e igualmente desagregar el aspecto de capacidad de recurso humano.

Se sugiere agregar como debilidad la falta de capital de trabajo y la dificultad de acceso al financiamiento, considerando que los productores no tienen disponibles líneas de créditos que contemplen los ciclos productivos. El Ministro del Chaco hace referencia al nuevo decreto del PEN relativo al Acople con los planes sociales.

El Ministro de Corrientes destaca los créditos del CFI para inversión en el sector citrícola. El problema existe en el financiamiento de los costos por insumo, mano de obra, etc.

Las sugerencias realizadas por los presentes se acuerda serán incorporadas a la matriz y reenviada a los puntos focales de la CADENA CITRÍCOLA de las provincias del NEA para su consideración.

A continuación se trabaja con varios ejemplos en una planilla de formato Excel a fin de volcar en la misma la relación entre las debilidades y oportunidades.

3. c. CADENA DE VALORFORESTAL: Presentación de Subsecretaria de Desarrollo Foresto Industrial Ing. Lucrecia Santinoni.

La Subsecretaria Santinoni explica que se está trabajando en una prórroga de la ley Forestal actual (Ley 25.080 de inversiones para bosques cultivados).

Brinda información relativa a mano de obra empleada por la industria foresto industrial, hectáreas cultivadas, equilibrio oferta y demanda, cumplimiento de los compromisos ambientales internacionales (reducciones de gases de efecto invernadero).

Explica los drivers que impulsa el Ministerio de Agroindustria: Biomasa/celulosa papel/ aserrado

A continuación detalla los trabajos en curso para la prórroga de la ley y las modificaciones que se introducirán al texto vigente, a fin de configurar un sector foresto industrial fuerte y competitivo.

Análisis y consideración Sres. Ministros:

El Subsecretario de Desarrollo Forestal Ing. Juan Gauto de la provincia de Misiones plantea que las provincias de esta región deben priorizar en el primer nivel de su agenda una política que posibilite el

AB

desarrollo de la industria forestal, y que la propuesta de texto que se eleve a consideración del poder legislativo sea elaborado en conjunto con las provincias involucradas.

Identifica que han estado trabajando en Misiones el tema forestal y finalizado los inventarios a nivel provincia.

Asimismo propone rescatar al inversor interno con capacidad, asociando a las familias que ya invirtieron a los proyectos de promoción. Sugiere revisar las legislaciones provinciales y planes estratégicos existentes para integrar un plan con compromisos de inversión para alcanzar el desarrollo.

Un representante de la provincia de Chaco hizo mención a que en dicha provincia se implementa el Convenio corresponsabilidad gremial para el sector forestal primario e industrial en forma conjunta con el Ministerio de Trabajo de la Nación, el cual podría ser un mecanismo de promoción de la actividad con esta nueva iniciativa, entendiéndose que descomprime el costo laboral de las empresas en forma significativa.

El Ministro de la Provincia de Formosa propone que tanto la provincia de Formosa como la provincia de Chaco se reúnan para trabajar la problemática específica que a ambas provincias aqueja por el tema de bosques nativos y la integración de la ganadería.

Representante de la provincia de Corrientes hace referencia a los criterios de implementación para el estímulo de la actividad que rigieron originariamente y los cambios que la ley 25080 introdujeron para bosques cultivados. El Ministro de Corrientes plantea la importancia de trabajar en conjunto con la nación, siendo que existen planes estratégicos que podrían estar contemplados en el nuevo proyecto. Hace mención a la necesidad de la previsibilidad de la provisión de fondos, ya que esta cuestión que en el transcurso de la implementación de la ley generó una fuerte concentración en detrimento de los productores más chicos. Asimismo reflexiona respecto a la necesidad para el caso de su provincia de asegurar una demanda (pasta) que pueda traccionar un aumento de la producción no siendo la energía viable al respecto por los costos implicados. Funcionario de Corrientes reafirma lo dicho por el Ministro y refiere a que el consumo debe resolver el problema de sobreoferta que tiene la provincia.

Funcionario de la Provincia de Entre Ríos hace referencia a la cuestión ambiental y la incidencia en la actividad forestal. Sugiere que las demoras en los pagos debería ser resuelta y para ello la plataforma digital puede ser un instrumento muy útil. Por otra parte identifica que la generación de empleo por parte de la actividad es muy alta por lo que hay que aplicar incentivos al uso de la madera a nivel industrial. Propone que Misiones, Corrientes y Entre Ríos trabajen conjuntamente en el tratamiento del anteproyecto de ley.

3. d. CADENA BOVINA: Se realizó una reunión con el sector privado misionero donde se actualizaron temas de la agenda ganadera y de herramientas crediticias.

4. CONCLUSIONES Y CLAUSURA DE LA REUNION

Las autoridades nacionales y provinciales presentes destacaron la importancia del esfuerzo por parte de los equipos técnicos provinciales y nacionales para avanzar en las temáticas específicas como en este caso el TALLER DE SUELOS, y asimismo consideraron de suma importancia la información brindada por las autoridades nacionales relativas a las CADENAS DE VALOR priorizadas y los intercambios mantenidos.

Para finalizar se procedió a la lectura y firma del ACTA. Asimismo el Señor Ministro del Agro y la Producción Ing. José Luis Garay de la Provincia de Misiones dio por clausurada la Primer Reunión 2017 de la Comisión Regional de NEA del CFA, y expresó su beneplácito por la activa participación de los funcionarios presentes, augurando la continuación de los trabajos para 2017. Los participantes acordaron que la provincia de Formosa será sede de la próxima reunión.

Posadas, 5 de mayo de 2017.

Por la Provincia de Misiones



Por la Provincia de Corrientes



Por la Provincia de Chaco



Por la Provincia de Entre Ríos



Por la Provincia de Formosa



Por el Ministerio de Agroindustria de la Nación



ANEXO I. LISTA DE PARTICIPANTES

I REUNION REGIONAL DEL NEA 2017. CONSEJO FEDERAL AGROPECUARIO. PROVINCIA DE MISIONES, POSADAS 4 Y 5 DE MAYO 2017

CARGO	NOMBRE	contacto
Secretario de Coordinación y Desarrollo Territorial	Dr. Santiago Hardie	scydt@magyp.gob.ar
Secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca	Ricardo Negri	sagyp@magyp.gob.ar
Subsecretario de Agricultura	Luis Maria Urriza	lurriza@magyp.gob.ar
Director Nacional de Agricultura	Ignacio Garciarena	igarciar@magyp.gob.ar
Coordinadora Técnica de la Subsecretaría de Agricultura	Carla Pascale	cpasca@magyp.gob.ar
Subsecretaria de Agricultura	Dardo Escobar	descobar@magyp.gob.ar
Subsecretaria de Desarrollo Foresto Industrial	Lucrecia Santinoni	lusant@magyp.gob.ar
Secretaria Ejecutiva del Consejo Federal Agropecuario	Dra. Roxana Blasetti	rblase@magyp.gob.ar cfa@magyp.gob.ar
Coordinador de Planificación Estratégica	Lic. Jorge Iturriza	jiturr@magyp.gob.ar

PROVINCIA DE MISIONES		
Ministro del Agro y la Producción	Ing. José Luis Garay Ing. Yaco Ariel Mazal	garay2m@hotmail.com subseprodvegetal@misiones.gov.ar
Instituto Nacional de la Yerba Mate	Alberto Tomás Re	
Ministerio del Agro y la Producción/ Facultad de Ciencias Forestales (UNdM)	Guillermo Reutemann	
Facultad de Ciencias Forestales	Horacio O'Lery	horacoolery@gmail.com
INTA Montecarlo	Norberto Pahr Alejandra Von Wallis	Pahr.norberto@inta.gob.ar Vonwallis.alejandra@inta.gob.ar
INTA	Octavo Ingaramo	Ingaramo.octavio@inta.gob.ar
CTM	Carlos Satur	satur@ctm.com.ar
Dirección de Economía Agraria Ministerio del Agro y la Producción	Ing. Agr. Efigenia Gauto	efigeniagauto@gmail.com
Subsecretaría de Planificación y Financiamiento Rural Ministerio del Agro y la Producción	Lic. Sebastián Oriozaola	Subseplanificacion.agro@gmail.com
Coordinador Convenio FIDA – BID en Ministerio del Agro y la Producción	Claudio Zaneyck	1978caz@gmail.com
PROVINCIA DE CORRIENTES		

Ministro de la Producción	Ing. Jorge Vara Lic Jesús Leguiza Lic. Manuel Garcia Olano	privada.mptt@corrientes.gov.ar privada@mptt.gov.ar leguizajesus@gmail.com
Dirección de Recursos Forestales	Roberto Rojas	robertofr@live.com
EEA INTA Corrientes	María Cristina Sanabria	
PROVINCIA DE CHACO		
Ministro de Producción	Ing. Gabriel A. Tortarolo	Mp.gtortarolo@chaco.gov.ar Mrio.produccion@chaco.gov.ar
Subsecretario de Ganadería y Recursos Naturales	Med. Vet. Rodolfo Casaccia	
Subsecretario de Ganadería y Recursos Naturales	Abog. Luciano Olivares	Olivares_luciano@yahoo.com.ar
Dirección de Suelos del Ministerio de Producción	Ing. Agr. Norma Cristina Quiroz	Ingagr.normacquiroz@yahoo.com.ar
Dirección de Suelos del Ministerio de Producción	Ing. Agr. Natalia Mansilla	Natalia.mansilla@hotmail.com
Subsecretario de Agricultura, Ministerio de Producción	Ing. Agr. Jorge Garcia	Mp.jgarcia@chaco.gov.ar
INTA	Diana Piedra	Piedra.diana@inta.gob.ar

PROVINCIA DE ENTRE RIOS		
Secretario de Producción Primaria del Ministerio de Producción	Ing. Martín Barbieri	privadaproduccion@hotmail.com ingenierobarbieri@gmail.com
Subsecretario de Industria del Ministerio de Producción	Ing. Mario Acuña	
PROVINCIA DE FORMOSA		
Ministro de la Producción y Ambiente	Ing. Agr. Nelly Cano	ingagrnicano@hotmail.com
Ministerio de la Producción y Ambiente – Dirección Producción Sustentable	Guido González	
INTA – EEA Saenz Peña	Juan José Zurita Elías Francisco Brest María Florencia Roldán Julieta Mariana Rojas	Zurita.juan@inta.gob.ar Brest.elias@inta.gob.ar Roldan.maria@inta.gob.ar Rojas.julieta@inta.gob.ar